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“又是星期一，一想
到接下来还要上五天班，
我就有种要去上坟的感
觉。”日前，马丽 （化
名）在自己的微信朋友圈
中吐槽。

90 后马丽大学毕业
后在父母的要求下考进了
一家事业单位工作。“因
为不喜欢这样的工作氛
围，所以我在单位很少说
话，除了一些必要的工作
要交流外，很少与同事沟
通，更谈不上一起出去吃
饭了。”一开始同事们去

吃饭还会叫她，但由于她
每次都拒绝，久而久之，
同事们就不叫她了。

“同事们觉得我很孤
傲，我也觉得我与这个
单位格格不入，更没办
法融入他们，所谓道不
同不相为谋。”所以，单
位所有的业余活动，马
丽都以身体不舒服等理
由搪塞推托，“我觉得和
他们吃饭、K歌真是浪费
时间。”

在工作中，因为工作
没做好，每每被领导批

评，马丽就会有抵触情
绪，总觉得领导是故意看
自己不顺眼找茬的，就更
觉得自己入错了行，进错
了单位。

“上班太影响我的心
情了，一踏进单位的大
门，我的心情就很沉重。
我现在更是看这个单位和
单位的人不舒服，所以说
话很多时候会带刺，同事
们就更不喜欢我了，我现
在只希望快点考上研究生
离开这里。”马丽说。

上班的时候，马丽觉

得只要把份内的事情做
了，领导和同事们最好别
注意到自己，但是下班后，
当她和朋友们在一起的时
候，她就变成了大家的“开
心果”，很能带动气氛。

现在，大家对口腔
健康越来越重视，各种
专业牙科医院遍地开
花。宁波的口腔技术发
展到了什么地步？定制
式义齿的制作流程和卫
生状况如何？昨天，市
市场监管局医疗器械处
在公众开放日组织市民
监督员，对我市主要定
制式义齿的生产厂家和
口腔医院进行了走访。

目前，数字化义齿
加工和数字化 3D种植
导航模板已面世，口腔
数字化 3D打印设备技
术已在宁波应用。江北
口腔医院的副院长钱鸥
医生表示：“这套数字
化 3D 种植导航模板，
可以事先在电脑上详细
设计手术方案，而且可
以模拟术后的效果。最
主要的是像汽车导航一
样，通过系统告诉医
生，在哪里钻孔，用哪
个钻头以及钻孔的深
度。最大限度避免神经
受损，大大减少出血
量，减少病人的痛苦，
提高手术效率。”钱医
生说，这套系统最大的
好处在于，通过数字化
的扫描和输入，能够根
据不同病人制定一套完
整的坐标体系，医生只
要按照系统提示就可以
顺利完成种植牙的手
术，对于个人技术的依
赖可以大大减少，更加
有利于手术的规范化。
如果这套系统得到了大
规模的推广，可以有效
地降低成本，让更多的
缺牙患者受益。通过这
套全新的数字化系统，
之前需要5天左右完成
的种植牙手术，现在最
快半个小时就可以完
成，患者术后恢复也大
大加快。

据了解，宁波目前
共有18家定制义齿的生

产厂家。记者看到，江北
一家定制义齿的生产企
业已经使用 3D打印技
术来制作义齿。据该企
业总经理李建新介绍，
传统义齿使用的是合金
牙冠，再在表面用烤瓷
粉覆盖。但是现在已经
有越来越多的客户和医
院选择使用 3D打印技
术来制作义齿。“通过全
数字的扫描技术，在电
脑上设计出需要定制的
义齿，然后直接用整块
的氧化锆材料通过数控
机床进行切削，最大程
度上还原牙齿的本来形
状。”

李建新告诉记者，
传统的合金牙冠制作流
程要通过修模—蜡型—
铸造—车金—上OP—
上瓷—上釉—抛光等多
道工序。而采用 3D制
作技术只有扫描—切削
—抛光三道程序，制作
时间从15天缩短到3个
小时。只是由于材料和
工艺的原因，价格是传
统合金义齿的 3 倍以
上，所以目前这种采用
全氧化锆 3D制作的定
制式义齿还没有被更多
的消费者所采用。“但
是采用的比例在提高，
从之前的不足5%，到
现在的20%左右了。”

市市场监管局医疗
器械处的负责人向记者
表示，宁波所有正规的定
制义齿生产企业都建立
了完备的数据库。从原料
的采购，到产品的去向，
以及各种许可证和备案
都一一对应，所以宁波正
规企业生产的每一颗定
制式义齿都可以做到全
追溯。

近两年来，宁波对
定制式义齿所进行的专
项抽查显示，合格率为
100%。
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上班时不与人交流 下班后成交际达人

职场自闭症，你中招了吗？
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职场自闭症，你中招了吗？
在快节奏的工作环境中，不少职场人士患上了

“职场自闭症”，最明显的表现就是在单位沉默寡言，
也不怎么与同事交流和沟通，但下班后和朋友在一
起，却变成交际达人；还有的人平时看见领导能躲多
远就躲多远，哪怕是跟领导搭同一部电梯都浑身不自
在，最好是希望领导把自己当成“透明人”。那么，患
上“职场自闭症”应该怎么办，记者进行了采访。

在采访中，记者发现
在职场中，“不合群”的
职场人士越来越多。他们

有一个共同的特点就是特
立独行，在单位没有归属
感，总觉得自己与身边的
同事格格不入。

宁波蓝泓心理健康咨
询中心主任周敏明分析表
示，这些表现就是职场自
闭症的表现。而这类现象
产生的原因大致可分为两
种，一种是职场正常的功
能受到了损害，导致主动

行为避让；二是源于
社交焦虑，这种
原因较为常见。
主动行为避让是

职场人自我保护的表现，
相对比较正常；社交焦虑
则主要是源于本身的自卑
或忧郁心理。

面对这种职场瓶颈，
宁波泰英德管理顾问有限
公司创始人葛海平表示，
遇到这类情况，不妨及时
向资深职场人取经，或许
会受到启发。另外，向擅
长职场咨询的专家寻求帮
助，重新进行职场规划也
是不错的选择。

除此之外，周敏明建
议，患有职场自闭症的
人，要加强有氧运动，要
到大自然中去，和大自然
接触，不要把自己封闭在
自己的世界内。同时，建
议可以适当和自己喜欢、

能交流的人多交流，就算
没办法面对面交流，也可
以通过微信等渐进的方式
进行交流，在交流中，不
良情绪容易得到缓解。

周敏明还表示，职场
中人应该做到基本交往，
同事之间不需要推心置
腹，但是比如吃饭这类事
情，人家叫你，要尽量和
大家一起去，不要故意拒
绝，当自己心情不错的时
候，也可以邀约别人。就
算不爱说话，也可以用微
笑代替，微笑有时候是最
好的催化剂。在与同事协
作的过程中，也应该尽量
配合，如此慢慢就能把关
系理顺了。

记者 王婧

易华（化名）来自农
村，现在是一家企业策划部
的工作人员，他从小就不善
言辞，性格比较内向，“第
一次任职演讲的时候，面对
五位领导，我虽然拿着讲
稿，但是只念了一段话，就

念不下去了。”他回忆说，
当时他就这样尴尬地低着
头，领导问他为什么不念
了，他也涨红着脸说不出
来。不得已，他没念完就出
来了。

从那次以后，他就更

加没有自信了，在工作中
也从来“不麻烦”同事
们，总是和领导、同事们
保持着距离。“尤其是在单
位电梯里遇到领导的时
候，我都恨不得找个地缝
钻进去，感觉呼吸都困

难。”部门聚餐的时候，大
家讨论的话题，他也总是
插不进去话，“我总觉得我
和他们不是一路的。”易华
苦闷地说，也因为如此，
自己在工作中遇到困难，
也没有人愿意帮他。

1972 年出生的唐伟
（化名）是一名律师，身高
1.8米，仪表堂堂，被很多
迷妹称为“男神”。但就是
这样一位“男神”至今未
婚，在单位也很“高冷”。

“可能因为在国外生
活过的原因，所以我很不
喜欢国内这种同事之间关
系很密切的感觉。”唐伟

说，为客户辩护，他可以
有理有据，振振有词，但
是与人打交道却是他的弱
项。

虽然唐伟在工作中的
表现很出色，可是因为平
时不爱搭理同事和领导，
每次升职都与他无缘，

“领导给我的说法是，我
没有群众基础。”这让唐

伟对单位更加失望，也就
越来越封闭自己。

在交流中，唐伟告诉
记者，他之所以不善于与
人打交道，还有比较深层
次的原因，就是自己是在
单亲家庭环境中长大的孩
子，从小缺乏安全感，所
以内心深处很恐惧与人打
交道，“这也是为什么我

至今未婚的原因。”
“总觉得律师是与人

打交道的”，唐伟本来寄
望于当律师能打开自己的
心结，没想到进入职场
后，不仅没打开，而且还
让他有抑郁的倾向，“既
然同事们觉得我‘高冷
’，那就这样认为吧。”他
说，自己也懒得改变了。

种牙也可以
“精确制导”

越来越多的宁波消费者采用
3D制作的义齿

因自闭而上班不快乐

因自闭而无缘升职

因自闭与领导乘电梯都难受

封闭主要源于社交焦虑●专家说法
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